



Mayo de 2020

# Declaración conjunta de la FOC sobre la COVID-19 y la libertad en Internet

Mayo de 2020

# Declaración conjunta de la FOC sobre la COVID-19 y la libertad en Internet

## Asunto

La Coalición para la Libertad de Expresión en Internet (FOC, por su nombre en inglés) es un grupo de 31 países firmemente comprometidos con la promoción y la protección de los derechos humanos y las libertades fundamentales consagrados en la Declaración Universal de Derechos Humanos. Consideramos que los derechos humanos y las libertades fundamentales de los que gozan las personas fuera de Internet también deben protegerse en línea. Nos comprometemos a trabajar juntos para defender la libertad de todas las personas del planeta en Internet, incluida la libertad de expresión, asociación y reunión pacífica, así como el derecho a la privacidad.

La FOC comparte las inquietudes de todo el mundo en torno a la pandemia global de COVID-19, incluido en torno a las negativas repercusiones económicas que acarrea, y valora los esfuerzos de los gobiernos por mitigar la propagación del virus mediante la aprobación de medidas de emergencia. Al mismo tiempo, nunca antes se habían realizado tantas actividades en Internet, y nos preocupan las implicaciones para los derechos humanos de determinadas medidas, prácticas y aplicaciones digitales que han introducido los gobiernos en respuesta a la crisis. Ejemplos de estas son el uso de prácticas de vigilancia arbitrarias o ilícitas, la interrupción parcial o total del acceso a Internet y las medidas para regular y censurar contenido en línea que no se ajustan al derecho internacional de los derechos humanos. También nos preocupa el posible efecto a corto y largo plazo de estas acciones en los derechos a la libertad de expresión, asociación y reunión pacífica, así como en el derecho a la privacidad, incluso después de la pandemia.

La ausencia de rendición de cuentas y medidas correctivas eficaces en caso de violaciones y abusos de los derechos humanos en Internet conlleva el riesgo de que disminuya la confianza en las autoridades públicas, lo cual, a su vez, puede socavar la eficiencia de sus futuras respuestas. Las violaciones y los abusos de los derechos humanos también aumentan el riesgo de discriminación y pueden provocar perjuicios desproporcionados a miembros de comunidades ya marginadas y vulnerables, incluidas las mujeres y las niñas y otras personas que puedan ser objeto de formas múltiples e interrelacionadas de discriminación. Las violaciones y los abusos de los derechos humanos en Internet son obstáculos directos para el objetivo de la FOC de proteger y promocionar el ejercicio de dichos derechos en línea y de hacer que Internet sea un entorno abierto, libre, seguro, fiable e interoperable.

Asimismo, la FOC está preocupada por la difusión de desinformación en línea y por las actividades destinadas a aprovechar la pandemia de COVID-19 para fines malintencionados. Dichas actividades incluyen la manipulación de la información y la difusión de desinformación, a fin de socavar el orden basado en normas internacionales y minar el apoyo a la democracia y a los derechos humanos que la

sustentan. El acceso a información objetiva y precisa, incluido a través de medios de comunicación libres e independientes, tanto en Internet como por otros canales, contribuye a la adopción de las precauciones necesarias para evitar la propagación del virus de la COVID-19, salvar vidas y proteger a los grupos de población vulnerables.

Reiteramos que los compromisos y principios que se recogen en los documentos constitutivos de la FOC siguen siendo de suma importancia. Asimismo, recalamos que los países deben garantizar que las medidas adoptadas para hacer frente a la pandemia cumplan el derecho internacional de los derechos humanos. Dichas medidas también deben limitarse a lo necesario para la legítima protección de la salud pública, lo que incluye su aplicación únicamente durante el tiempo requerido para hacer frente a la crisis de COVID-19. Toda injerencia en la privacidad u otros derechos y libertades pertinentes debe, además, ajustarse al Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos y a la Declaración Universal de Derechos Humanos, con independencia de si las restricciones se aplican a las actividades dentro o fuera de Internet. Nos complace que el Secretario General de las Naciones Unidas, la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y los relatores especiales y expertos de las Naciones Unidas se centren en esta cuestión.

## Llamamiento a la acción

En respuesta a la pandemia de COVID-19, exhortamos a los gobiernos a:

- Abstenerse de adoptar o aplicar leyes y políticas que puedan afectar negativamente al disfrute de los derechos humanos o que restrinjan sin justificación el espacio cívico dentro y fuera de Internet, en contravención de las obligaciones de los estados en virtud del derecho internacional de los derechos humanos;
- Promocionar un entorno propicio para la libre expresión y el acceso a información en Internet a fin de proteger la privacidad, y abstenerse de aplicar restricciones de contenido que incumplan el derecho internacional de los derechos humanos;
- Adoptar las medidas pertinentes para atajar la violencia, la intimidación, las amenazas y los ataques contra personas o grupos, incluidos los defensores de los derechos humanos, en Internet y mediante tecnologías digitales;
- Poner fin de inmediato a las interrupciones del acceso a Internet y garantizar el mayor acceso posible a servicios en línea mediante la adopción de medidas que reduzcan las brechas digitales; y
- Comprometerse a que las restricciones aplicadas con arreglo a medidas o leyes de emergencia se sometan a procesos eficaces de transparencia y rendición de cuentas y se levanten una vez que haya pasado la pandemia.

A su vez, nosotros nos comprometemos a hacer lo propio.

## Información sobre la Coalición para la Libertad de Expresión en Internet

La FOC es una coalición multilateral de 31 gobiernos que colaboran para fomentar la libertad en Internet en todo el mundo. La Coalición proporciona a los gobiernos afines un foro donde coordinar esfuerzos y trabajar con la sociedad civil, el sector privado y otras partes interesadas de Internet, a fin de apoyar la capacidad de las personas para ejercer en línea sus derechos humanos y libertades fundamentales. La FOC invita a todos los Estados que defienden que Internet debe ser un espacio abierto e interoperable a solicitar el ingreso en la Coalición.

La misión y la visión de la FOC se fundamentan en la noción de que los derechos humanos y las libertades fundamentales de los que gozan las personas fuera de Internet también deben protegerse en línea; una noción innovadora que se expuso originalmente en la Declaración de la Haya, documento constitutivo de la Coalición, se ratificó en el Mandato de Nairobi, la Agenda de Tallin y la Declaración de San José, y se confirmó de nuevo en las resoluciones 20/8, 26/13, 28/16 y 32/13 del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, aprobadas el 5 de julio de 2012, el 26 de junio de 2014, el 26 de marzo de 2015 y el 1 de julio de 2016, respectivamente, así como las resoluciones 68/167, 69/166 y 71/199, aprobadas por consenso en la Asamblea General de las Naciones Unidas el 18 de diciembre de 2013, el 18 de diciembre de 2014 y el 19 de diciembre de 2016, respectivamente.

La FOC aspira a determinar cuáles son las mejores prácticas en cuanto a la aplicación de las obligaciones y los compromisos en materia de derechos humanos en el cambiante panorama en línea, y a llamar la atención sobre las condiciones que socavan dichos derechos.

La FOC, a través de la Digital Defenders Partnership, también ofrece una respuesta rápida a diversas amenazas para la libertad en Internet, desde apoyo a blogueros y activistas cibernéticos que son víctimas de ataques digitales, hasta ayuda para que ejerzan sus derechos humanos en línea en entornos de Internet represivos. Puede obtenerse más información sobre la Digital Defenders Partnership en el siguiente enlace: <http://www.digitaldefenders.org/es>.

[www.freedomonlinecoalition.com](http://www.freedomonlinecoalition.com)

[twitter.com/FO\\_Coalition](https://twitter.com/FO_Coalition)